

EL ANUNCIADOR



COSTA-RICENSE.

BOLETIN DE LA LIBRERIA ESPAÑOLA. PERIÓDICO COMERCIAL.

De avisos y noticias interesantes de todas partes.

AÑO V.

San José de Costa Rica, América Central.

NUM. 98.

EDITOR Y PROPIETARIO

Vicente Lines.

LIBRERIA ESPAÑOLA.
Avenida Central. San José.

La Hormiga de Oro

ILUSTRACION RELIGIOSA.
SUSCRICION AL AÑO \$ 10-00.

LA ILUSTRACION

Revista Hispano-Americana.

PARA EL AÑO

1891

PUBLICADA POR

DON LUIS TASSO.
BARCELONA.

Precio de suscripción por un año \$ 7-50.

ALMANAQUE.

SEPTIEMBRE.

Tiene 30 días, 26 de labor.

Lunes	Martes	Miércoles	Jueves	Viernes	Sábado	Domingo
	1	2	3	4	5	6
7	8	9	10	11	12	13
14	15	16	17	18	19	20
21	22	23	24	25	26	27
28	29	30				

SAN JOSÉ, SEPTIEMBRE 1°. DE 1891.

REVISTA QUINCENAL.

NUESTRO amigo don Otoniel Pacheco, ha contraído matrimonio con la simpática señorita Dorila Madrigal.

Deseamos á los nuevos cónyuges largos años de feliz existencia.

HA LLEGADO á esta capital, hace ya algunos días, el insigne vate don Ruben Darío, acompañado de su distinguida esposa D^a. Rafaela Contreras de Darío y de D^a. Manuela de Contreras.

Les deseamos la bienvenida y les ofrecemos nuestros respetos.

LIBROS. Llamamos la atención á nuestros lectores sobre el catálogo de libros inserto en las columnas 3 y 4 de la tercera página que se publica en todos los números de este periódico.

En dicha lista siempre se encuentran las obras más modernas así como textos y libros de consulta publicados en Estados Unidos, Francia y España.

VINOS. Constantemente se reciben remesas de vinos de las bodegas de los señores Sevil Hermanos y Compañía de Tarragona. Dichos vinos se conocen con el nombre de Priorato superior para mesa. Se venden barriles de 44 botellas al precio de \$ 20.00.

Ya se cerró el teatro.

Hace cerca de tres meses que la prensa costarricense anunciaba la venida de la Compañía de Zarzuela Palou. Los antecedentes de la compañía fueron altamente satisfactorios; las glorias que una buena parte de los artistas obtuvieron en los teatros así de la Península como de otros centros de América, nos hicieron concebir halagüeñas esperanzas, y nuestro Teatro de Variedades abre sus puertas á la descada Compañía. Desde entonces entra el público costarricense en un nuevo período de general renovación; á la vida triste y monótona, en que nos sumen las cuo-

tidianas é invariables tareas, sucede alegre y vigorosa la vida del espíritu, para contemplar las bellas producciones del arte.

Se inaugura la temporada con la representación de La Tempestad; los artistas adquieren el primer triunfo y el público tiene lugar de comprobar los buenos antecedentes de la Compañía.

Siguen á la Tempestad las representaciones de otras notables zarzuelas y la prensa tributa merecidos elogios á Carmen Ruiz, Cuevillas, Palou, Riba, González, Fernández, Gutiérrez y López, quienes han sabido colocarse á gran altura en los diversos papeles que han desempeñado.

Se abre, por fin, el último abono y la Compañía cumple su compromiso, dando, entre otras funciones, estas que han sido representadas durante la última quincena del mes que acaba de espirar: Sobrinos del Capitán Gran, Barberillo de Lavapiés, Diablo en el Poder, Novio de D^a. Inés, Cádiz, San Isidro, La Gallina Ciega, Rigoletto, Marsellesa, Reloj de Lucerna, Tierra, Hermano Baltasar y Salto del Pasiego, de las cuales han sido repetidas, Novio de D^a. Inés, Cádiz y San Isidro.

Los artistas, en esas funciones, no han desmerecido el concepto que de ellos se había formado.

La Compañía, pues, ha terminado gloriosamente su contrata, y mañana debe salir con dirección á Limón y de allí con rumbo á Panamá, en donde darán unas pocas funciones pasando después á la capital de la República del Salvador que ya los están esperando. Puede irse satisfecha de haber conquistado las simpatías del público costarricense.

Mucho echaremos de menos los buenos ratos pasados en agradable conversación con casi todos los ar-

tistas de la Compañía que se distinguen por su amabilidad y buen trato, especialmente con el Baritono don José Palou y su esposa la primera tiple D^a. Carmen Ruiz, así como también con el joven Tenor don Gabriel Riba, al que le aconsejamos no descuide los estudios pues así según nuestro parecer llegará á ocupar un buen lugar en la zarzuela, dada su dulce y armoniosa voz.

Buen viaje les deseamos á todos y hacemos firmes votos porque no sea la única vez nos visiten.

ESPAÑA.

SUMARIO.—La embajada marroquí.—Objeto de su venida en los círculos.—Pregunta de un moro.—Sus costumbres.—Sus menús.—El Embajador enfermo.—La Marcha á S. Sebastián.—La Reina de incógnito.—Preparativos para la recepción.—Tomará otro rumbo nuestra política africana?—Política militante.—Disidencias.—La amnistía.

SR. DIRECTOR DE «EL ANUNCIADOR COSTA-RICENSE»

Madrid, 29 de Julio de 1891.

MUY DISTINGUIDO SEÑOR MÍO:

La embajada marroquí, que se encuentra entre nosotros desde hace algunos días, esta siendo objeto de la curiosidad de las gentes. Tanto por la tarde como por la mañana, á la hora en que salen los moros á hacer sus compras ó á cualquier otro asunto, hay compacta muchedumbre ante la puerta del Hotel de Rusia, donde se hospedan, para verlos salir. Su venida á España trae varios objetos. Los límites del campo fronterizo en Melilla fueron marcados hace algunos meses por una comisión mixta de entrambos países, pero aquel fué un trabajo completamente perdido. Los moros de las kabilas inmediatas destruyeron al poco las señales, y las cosas volvieron á quedar en el mismo estado que antes. Hoy se trata de arbitrar un modo cualquiera, para que esa demarcación sea un hecho permanente y definitivo. El Sultán ha solido enviar cierto número de *askaris*, ó *moros del Rey*, para la guarda de esos límites, pero al cabo de algunos meses todos ellos habian desertado, quedando siempre la cuestión en los mismos indecisos términos. Veremos ahora lo que sucede. Se habla también de la estipulación de un tratado de comercio,

cosa que no dejaría de sernos de gran utilidad, dados los avances de la política inglesa y francesa en Marruecos.

He dicho que los moros excitan la curiosidad general, y así es en efecto. Son muy aficionados á los espectáculos de circo y si van al de Colón, la multitud se apiña por verlos, y lo propio, si van al de Price. Las pantomimas acuáticas les agradan sobre manera, encantándoles aquellas mujeres que nadan como Nereidas. Uno de los buenos moros que forman la comitiva, encantado de las gracias y de las buenas formas de una de las nadadoras, preguntó cuanto costaba en España una mujer así, recibiendo por toda respuesta la carcajada general de cuantos se encontraban próximos. Han visitado todos los monumentos y edificios públicos, las caballerizas reales, la Armería, el Museo, etc. El ministerio de Estado, ha puesto algunos coches á su disposición, en los que se pasean lindamente por el Retiro y la Castellana. Han traído para la Reina diez caballos y otros regalos que, á estas fechas, han sido remitidos á S. Sebastián, donde la corte se encuentra. Son tan desconfiados los moros, que ellos por su propia mano han puesto los precintos de los bultos, preguntando á los empleados de la empresa si llegarían sin novedad á su destino. Los moros siguen aquí sus costumbres musulmicas, como en su propia tierra. No beben vino, y practican las abluciones del Corán, como verdaderos creyentes. La servidumbre inferior gusta de la cocina de ese país, pero el embajador y sus principales acompañantes gustan más de la francesa. Sus menús son soberbios degollando diariamente una multitud de gallinas y pollos. Para que se forme una idea de ellos copio la lista de uno de estos últimos días: Huevos al espejo, arroz á la americana; Lengüado frito, Ragú de cordero, Filetes á la metrotel, Chuletas de carnero, Pollos asados, Beefsteak, Frutas y postres variados. Ni la grasa ni la carne de cerdo han entrado para nada en la confección de estos manjares, habiéndose utilizado únicamente la manteca de vaca. El cordero y los pollos son sacrificados por los mismos moros, que no toleran que esta operación la haga nadie más que ellos.

El embajador llegó enfermó á Madrid y ha estado en la cama cuatro ó cinco días. Ya se ha levantado, y anoche partió toda la comitiva para S. Sebastián. Los moritos han llevado para el camino, perfectamente acondicionadas por el dueño del Hotel de Rusia, las siguientes provisiones: 150 huevos duros, cinco piernas de carnero asadas; ocho kilos de merluza frita, 30 pollos asados, 60 panecillos franceses, 20 kilos de frutas de varias clases; 30 botellas de gaseosa y dos botijos grandes de agua. Total: un carro cargado de comestibles.

Durante el trayecto á S. Sebastián, las autoridades civiles de los lugares más importantes que atravesaron, salieron á recibirlos. En Victoria los gobernadores civil y militar recibieron á los comisionados, estando todas las estaciones del tránsito, y especialmente ésta, atestadas de gente, porque el moro es aun para los españoles rancios el eterno enemigo de la tradición y de la leyenda. El introductor de embajadores salió también á su encuentro, y montado en un coche de la Casa Real, que al efecto había ido á buscarlos se trasladaron al Hotel de Londres. La Reina acompañada únicamente de la Condesa de Sastago, por uno de esos caprichos que suelen tener las mujeres, salió del Palacio de Ayte, y confundióse entre la multitud, pudo contemplar á su sabor la entrada de los marroquíes. Las autoridades pasaron por delante de ella sin conocerla. En todo el camino, desde la estación hasta el Hotel de Londres, la muchedumbre era inmensa.

Una vez en el Hotel los moros, se retiraron á descansar. Como prueba del carácter desconfiado de esta raza, debo hacer notar que habiéndoseles dado por habitación algunas salas, que se comunican por puertas de escape, al observarlos ellos, llamaron al jefe del Hotel y les manifestaron que necesitaban mayores seguridades. Respondiéndoles aquel que las puertas solo se comunicaban entre ellos mismos, por lo que no debían tener miedo, pudiéndolas cerrar, pues tienen pasadores por dentro y por fuera, pero ellos no se convencieron. No pudiendo beber vino los altos personajes de la embajada, beben limonada gaseosa. El

embajador ha dado órdenes severas, de que no se dé á los criados una sola gota de vino, aunque la pidan. Como el Palacio de Ayte, donde se hospeda la Reina es tan pequeño, que impide que en él se celebren toda clase de recepciones oficiales, la de la embajada marroquí tendrá lugar en la Casa Consistorial, donde trabajan activamente 50 obreros, sin darse un momento de reposo. Después que tenga lugar esta, se celebrará una corrida de toros exclusivamente en su honor. El doctor Ledesma, de parte de la Reina, ha ido á ver al embajador, que no bien repuesto del todo, se siente aun bastante débil.

Políticamente hablando ¿ganaremos algo con la venida de esta embajada? España y Marruecos se han pasado años y años odiándose y asechándose, mientras otras naciones, Alemania, Italia é Inglaterra, han hecho cosas más prácticas en ese país. La Gran Bretaña ha sido siempre un obstáculo á la realización de nuestras aspiraciones. Todavía se recuerda por muchos que allá, en 1859, al comenzar la guerra de Africa, esta nación pidió explicaciones á nuestro Gobierno sobre sus propósitos, exigiéndole que se comprometiese á no ocupar puesto alguno que padiera estorbar la libre navegación del Estrecho. Parece-me que ha llegado el caso de que España adopte una actitud enérgica y decidida; si la embajada marroquí no sirve para otra cosa que para hacernos gastar algunos miles de duros en fiestas y regocijos, bien podrá decirse que seguimos nuestra política tradicional de apatía y pereza, lo que nos dará ocasión á que veamos á Francia poseccionarse de nuevos territorios, y extenderse por el Imperio á las otras naciones que también lo codician.

Las otras noticias políticas que circulan, son de escasa importancia. Los ciruelos donde en el invierno se congregan los que asiduamente se ocupan de la cosa pública, están completamente desiertos; el verano los tiene en esta situación. Se murmura algo sobre si hay desidencias ó no en el campo conservador; algunos afirman que las hay en tan alto grado, que la situación parece un edificio viejo, próximo á desplomarse. No falta quien diga que Cánovas está en el poder esta vez, menos que otros pero esto lo tengo por poco posible, pues los reyes gustan siempre más de los conservadores que de los liberales, y esta especie de ley histórica, se cumple en España lo mismo que en las demás monarquías de Europa.

La baja en la renta de consumos es considerable desde que vino el partido dominante. Unos días se recaudan 12,000 pesetas menos que en igual fecha del año anterior; otros 14,000 y así sucesivamente. Los conservadores, cuando estaban en la oposición, acusaban á los liberales de inmoralidad, y fraude, y hoy ese impuesto desciende, como no descendió entonces, lo cual prueba que la inmoralidad y el robo son hoy en mayor escala todavía. ¡Y con protestas de moralidad y de economía escalaron el poder, á espaldas del Parlamento, engañando al Trono, si es que entre este y ellos no hubo una confabulación!

La ley de amnistia á los emigrados políticos se ha publicado ya en *La Gaceta*. Es tan estrecha y mezquina, que se cree la aceptarán pocos de aquellos. El Capitán Casero ha escrito que no sabe si la aceptará, dependiendo todo de las instrucciones que le dé Ruiz Zorrilla. Este por su parte, ha manifestado que deja á los emigrados en libertad completa de que hagan lo que les parezca más oportuno. Los ministeriales heben los vientos por encontrar un expatriado que se acoja á indulto, y los cónsules tienen orden de darles cuanto necesitan para el viaje.

Andrés Sánchez del Real.

Una aclaración.

Bajo el epigrafe de «La neutralidad religiosa en la enseñanza» aparece en el número 118 de *La Unión Católica* un bien meditado artículo en el que se comenta y critica el tercer de los que, con el título de «Revista pedagógica» venimos publicando en esta modesta revista.

Mucho nos placé que nuestros humildes escritos llamen seriamente la atención de

los periódicos que, como «La Unión Católica» se muestran siempre celosos por la causa de la educación popular.

Nosotros al escribir el citado artículo creímos oportuno precisar algunos conceptos relativos á la Religión, no para ocuparnos en ella detenidamente, que para esto se basta y sobra «La Unión Católica» sino para aclarar el fin que debe perseguirse en la obra de la educación.

Mas el redactor de ese periódico concedió, al parecer, bastante importancia á nuestras afirmaciones, y fundado tanto en este mismo, cuanto en el deseo de complacer á la supuesta madre de familia, reproduce algunos de nuestros párrafos, principalmente aquellos que la incógnita mano subrayó; y, en corroboración á la tesis que en ellos sustentamos, aduce la opinión de notables escritores, señalando, empero, aquellos puntos en los cuales dicho redactor se muestra un tanto receloso.

Pues bien; nosotros trataremos, en la medida de nuestras fuerzas, de poner la verdad en su punto, diciendo á «La Unión Católica» que se tranquilice, que no sueñe tanto con las madres de familia, y que en todos sus actos procure sujetar á la razón las impresiones que adquiere por los sentidos. Pues anduvo completamente equivocada al suponer que la persona que le remitió el número de «El Anunciador» en que figura nuestro artículo, fuera una madre de familia, porque no creemos que haya dado á luz ningún hijo y, si lo diera, sería el acontecimiento más sorprendente que pudiera registrarse en los anales de la Historia.

Y, dicho esto, vamos á transcribir parte del párrafo, en el cual, «La Unión Católica» nos llama la atención.

Dice así: «Eu cuanto al señor Pons, sentimos que no haya avanzado hasta proclamar que la religión que debe enseñarse en las escuelas es la Católica, que, además de ser la única verdadera, es la del Estado. Al hablar del acuerdo que debe haber entre la religión y la razón, no creemos que haya sido el pensamiento del señor Pons hacer á la razón humana árbitro supremo entre la verdad y el error, el bien y el mal, porque esto es un error evidente ante el simple sentido común. La razón humana ha errado muchas veces y es susceptible de errar á cada paso sino tiene un guía seguro.

Respecto del primer punto debemos indicar que no solamente no hemos precisado la religión que se debe proclamar, sino que hemos omitido donde debe enseñarse especialmente, y quienes sean los encargados de tal enseñanza. Nosotros dijimos, y fijese bien «La Unión Católica», que para que la educación fuera completa debía comprender también las aptitudes que elevan el espíritu del hombre al conocimiento de un ser superior á él, al conocimiento de Dios; y con esto consignamos la necesidad de una religión, y nada más. Ahora, si esta Religión debe cultivarse como ciencia aparte, ó en común con los demás ramos del humano saber, si debe enseñarse en la escuela ó en el templo y si los encargados de tal enseñanza deben ser profesores seculares ó sacerdotes, no lo hemos precisado. Esta cuestión no es para ser tratada á la ligera y por eso no quisimos abordarla.

En cuanto al segundo punto debemos manifestar que no consideramos capaz á la razón humana para penetrar ciertas verdades, y si el articulista hubiera leído bien nuestro escrito hubiera advertido que en él hay un párrafo que empieza así: «Reconociendo un ser supremo, considerando á Dios como causa absoluta, como autor de todo lo creado, comprenderemos ciertas ideas que, en caso contrario, nunca penetraríamos.»

Al afirmar nosotros que la Religión debe estar de acuerdo con la razón quisimos indicar que esta nos debe advertir los extravíos en que podamos incurrir en aquella; pues aunque la razón no pueda entender por completo de ciertos asuntos, sin embargo puede comprender lo que no puede atribuirse á ellos. Nadie, por ejemplo, podrá decir hasta donde llegará la humanidad con sus constantes progresos; pero si se podrá decir hasta donde no llegará; v. g. nunca podrá conseguir que los seres que nacen, crecen y viven, dejen de morir; porque se sabe que todo lo que nace, ó lo que tiene un principio, ha de tener, fatalmente, un fin, la muerte.

El que la razón humana, pues, no sepa todo lo que hay en Dios y en la Religión, no quiere decir esto que ignore lo que esencialmente no puede haber en aquel ó en esta.

Además ¿qué es la razón para que se desconfie tanto de ella? ¿No es la función más importante de la inteligencia y la que dirige y gobierna las demás facultades? ¿No es acaso esa luz interior que ilumina nuestro espíritu y que nos hace responsables de todas las acciones? El alma, sino fuera la razón, no tendría conciencia de sus propios fenómenos y sería lo que el sentido de la vista sin los rayos luminicos.

Suprimase la razón y no se concibirá la existencia de Dios, ni habrá Religión, ni ciencia, ni progreso, ni el hombre será verdaderamente hombre.

Por otra parte, si Dios es la verdad y esta se adquiere mediante la razón ¿no es cierto que cuanto más desarrollada esté esta facultad, más se aproximará el hombre á Dios?

No debemos, pues, desalentarnos ante la idea de que la razón pueda equivocarse por ser limitada. Si el hombre incurre en errores, la misma razón es la que los corrige. Esta es la ley del progreso.

Y, por hoy, punto final.

¿QUIEN ES ELLA?

¿Veis esa niña graciosa
más blanca que la azucena,
cuyas mejillas de rosa,
cuya mirada serena
y cuyos ojos de cielo
encantan al que la mira;
¡Ay! pues esa que me inspira,
esa por quien me desvelo,
esa que mirais tan bella....

esa es ella

Esa del rubio cabello,
del talle flexible y breve,
esa, que ostenta en su cuello
la blancura de la nieve;
esa belleza, á quien ama
delirante el pecho mio,
que siempre á mi lado ansio;
esa, á quien el alma llama
mi única guía, mi estrella....

esa es ella.

Esa por quien nacen flores,
por quien hay prados y fuentes
y pájaros trinaidores
y cascadas y vertientes;
esa, por quien yo deliro
y cuyos desdenes lloro;
esa niña, á quien adoro
y á la cual mando un suspiro
en esta amante querella,

esa es ella.

A. LADIO.

TE VI LLORAR.

MELODÍA DE BYRON.

Te vi llorar!... tu lágrima bien mio
en tu pupila azul brillaba inquieta,
como la blanca gota de rocío
sobre el cáliz gentil de la violeta.

Te vi reir!... y del fecundo mayo
las rosas deshojadas por la brisa
no pudieron copiar en su desmayo,
la inefable expresión de tu sonrisa.

Así como las nubes en el cielo
del sol reciben una luz tan bella,
que ni la noche borra con su velo
ni eclipsa con su luz la clara estrella,

Tu sonrisa trasmite la ventura
al alma triste, y tu mirada incierta
deja una dulce claridad tan pura,
que llega al corazón después de muerta.

RAFAEL M. MENDIVE.

EMULSION de SCOTT



DE ACEITE PURO
DE
HIGADO DE BACALAO
CON
HIPOFOSFITOS
DE CAL Y DE SOSA.

TAN AGRADABLE AL PALADAR COMO LA LECHE.

El gran remedio para la cura radical de la TISIS, ESCRÓFULA, ANEMIA, RAQUITIS, DEBILIDAD GENERAL, y todas las enfermedades estenuantes tanto en los niños como en los adultos.

Ningun medicamento, hasta hoy descubierto, cura las afecciones del pecho y vias respiratorias ó restablece á los anémicos, escrofulosos y raquíticos con tanta rapidez como la Emulsion de Scott.

De venta en todas las boticas, droguerías y farmacias.

PILDORAS DEL PADRE

Dan un alivio pronto, seguro y agradable, curando infaliblemente todos los desórdenes del Hígado, de los Intestinos, del Estómago, la Bilis, las Indigestiones, la Dispepsia, la Ictericia, la Constipación, las Neuralgias, las Calenturas, etc.

Fortifican y refrescan el Sistema, vuelven el Apatito, procuran un Sueño tranquilo y reparador, purifican y corrigen todos los vicios de la Sangre.

WILLIAM

ANTIBILIOSAS, PURGATIVAS, APERITIVAS REPARATIVAS.

Deposito en todas las buenas boticas.

LA CONQUISTA de los corazones femeniles.—Un profundo observador que ha tenido ocasión de estudiar las mujeres de nuestra época, publicó ha poco tiempo el resultado de sus preciosas investigaciones. Entre ellas figura una curiosísima: cual es la de que nada halaga más al corazón de la mujer que un delicado regalo, habiéndose descubierto que por cada cien casamientos noventa y nueve se originaron en un recuerdo gentil y oportunamente ofrecido por el galán.

De todos los regalos que puedan hacerse á una hermosa mujer nada le causa mayor alegría que una cajita de perfume, de Londres, sobre todo si los extractos son de Zeno y Compañía, cuya suavidad no encuentra rival.

EN CASOS MUY DIFÍCILES de curación los resultados no han podido ser mejores. Siempre la EMULSION DE SCOTT demuestra su gran poder curativo.

Buga, Dep. Cauca, Colombia, Nov. 5, 1888.

SRES. SCOTT Y BOWNE.

Muy señores míos: En obsequio á la ciencia que profeso, y en bien de la humanidad doliente, certifico, como doctor y antiguo médico, que desde ahora seis años ó más que conozco la EMULSION DE SCOTT con hipofosfitos de cal y sosa, la he ensayado, aplicándola á los enfermos de mi clientela civil y á los de los hospitales militares y de empresas de ferrocarriles á orillas del mar Pacífico, como en los hospitales de caridad para diferentes enfermedades sifiliticas, la clorosis y anemia, y siempre los resultados han sido favorables para mejorar y curar estas enfermedades, y como un poderoso corrobora-

rante, yo mismo la he usado. Como recomendación á la EMULSION DE SCOTT de mi parte firmo esta manifestación en Buga, hoy, 5 de Noviembre de 1888.

B. MORA.

JOSÉ DE ARENAS,

COLECCIONISTA DE SELLOS DE CORREO.
Mayaguez.—Puerto Rico.

Ofrece canjes de sellos antiguos y modernos.

S. SIMONS

coleccionista de sellos de correo.

LA HAYA.—HOLANDA.

Ofrece canjes de sellos antiguos y modernos.

W. AYALA

coleccionista de sellos de correo.

ASUNCION. PARAGUAY.

CASILLA CORREO, N° 6.

DESEA CORRESPONSALES.

Ofrece canjes de sellos antiguos y modernos.

La Biblia de los Niños

LECTURAS DE LA SANTA BIBLIA.

POR EL

PADRE SACHET.

1 tomo pasta con láminas \$ 1'00.

CATALOGO

—DE LA—

LIBRERIA ESPAÑOLA.

OBRAS NUEVAS.

Los precios aquí marcados se entienden en MONEDA DE COSTA RICA.

Y de otras Repúblicas de Centro América.

Agrimensura y arquitectura legal, tratado teórico-práctico por Marcial de la Cámara, 1 tomo pasta \$ 6'00

Animales domésticos, sus enfermedades especiales y tratamiento homeopático por el Dr. F. A. Gunther, 1 tomo pasta .. 2'50

Álbum de Zoología, por don Faustino Palucie, 1 tomo con láminas en colores pasta 2'50

Algo, colección de poesías originales de don Joaquín María Bartrina, 1 tomo rústica..... 1'50

Buey de labranza y Vaca de leche, sus enfermedades y tratamiento homeopático por F. A. Gunther, 1 tomo pasta..... 1'50

Códigos, leyes y tratados vigentes, recopilación de la novísima legislación de España y sus posesiones de Ultramar, obra indispensable para los abogados, jueces, magistrados, promotores fiscales, banqueros, cónsules, etc. etc., 1 tomo pasta..... 9'00

Conversación francesa ó estudio práctico de la lengua francesa por Enrique Ballacey, 1 tomo pasta..... 1'00

Ciencia y naturaleza, por Luis Büchner, 2 tomos pasta. 3'00

Cocinero europeo ó las mejores fórmulas de las cocinas francesas y extranjeras, 1 tomo pasta..... 2'50

Cartilla de Máquinas de vapor, para uso de los pilotos y aprendices mecánicos, por Eugenio Agacino, 1 tomo rústica con grabados..... 2'00

Ciencia recreativa, 100 distintos juegos por Tom Tit, 1 tomo pasta lujo con grabados .. 3'00

Connaissance des temps ou des mouvements célestes á l'usage des astronomes et des navigateurs, pour l'an 1892, 1 tomo rústica..... 2'00

Caballo (El) sus enfermedades y tratamiento homeopático por el Dr. F. A. Gunter, 1 tomo pasta..... 2'50

Clave de la traducción latina para estudiar el latín, por don Sebastián Obradors, 1 tomo pasta..... 4'00

Cuestión pontificia, por Roque Barcia, 1 tomo pasta..... 2'00

Diccionario razonado de Legislación y Jurisprudencia, novísima edición corregida notablemente y aumentada con nuevos artículos, notas y adiciones sobre el derecho americano por Joaquín Escriche, 1 tomo pasta..... 10'00

Drama Universal, poema en ocho jornadas por don Ramón Campoamor, 2 tomos rústica .. 0'50

Enfermedades de la vid, por Pedro Viñal profesor de viticultura del Instituto Nacional Agronómico de Francia, con un estudio de los aparatos de tratamiento por Pablo Ferrouillat profesor de mecánica. 1 tomo rústica con láminas... 5'00

Espiritismo, colección de obras de Allan-Kardec, cada obra... 0'80

Fabricación de bebidas económicas y licores generosos de mesa, vinos sidras, jarabes, helados, licores medicinales, etc. etc., por Leon Krebs, 1 tomo pasta..... 2'00

Fisiología del amor moderno, fragmentos póstumos de una obra de Claude Larcher, 1 tomo rústica..... 1'50

Gramática Castellana objetiva, lecciones progresivas por Esteban Palucie, 1 tomo pasta... 0'50

Historia de la Filosofía, los problemas y las escuelas por P. Janet y G. Séailles, 1 tomo pasta..... 5'00

Instituciones políticas y jurídicas de los pueblos modernos, por los Sres. don Vicente Romero y don Alejo García, tomo 7.º instituciones y códigos de Portugal, 1 tomo rústica .. 8'75

Jesuitas! obra escrita en francés por M. Paul Feval, con aprobación de la Autoridad Eclesiástica, 1 tomo pasta... 1'50

Literatura general, compendio de la historia de la literatura española por Fernando Soldevilla, 1 tomo pasta... 1'50

Manual de Urbanidad y buenas maneras, para uso de la juventud de ambos sexos, 1 tomo pasta..... 1'00

Manual de Veterinaria y equitación, por don José Ferrer de Conto, 1 tomo pasta.... 1'50

Manual del Relojero, por Faustino Bestús, 1 tomo pasta ... 1'50

Manual del Cocinero, cocinera, repostero, pastelero, confitero y botillero, por don Mariano de Rementería, 1 tomo pasta .. 1'00

Manipulación de la leche, crema, manteca y quesos, por Alberto Larbaletrier, 1 tomo pasta..... 2'00

Marido de Margarita ó los dramas del adulterio, por Javier de Montepín, 1 tomo rústica .. 1'00

Meditaciones y manual de San Agustín, 1 tomo rústica ... 0'25

Memorias de un colegial ruso, por Andrés Laurie, 2 cuadernos con grabados..... 1'00

Manual práctico del Tintorero de trapos y quita machas, por Damián Martínez Bueno, 1 tomo pasta..... 4'50

Manuscrito moderno, ó colección de letra manuscrita, con más de 100 caracteres distintos, obra utilísima para adiestrar á la juventud en la lectura y cotejos de letras, por don José Martínez Aguiló, 1 tomo pasta. 0'75

Maria, novela americana por Jorge Isaacs, edición de Barcelona ilustrada con grabados, 1 tomo pasta lujo..... 1'50

Niña mártir (miseria) novela por José de Siles, 1 cuaderno rústica..... 0'50

Pedagogía teórico-práctica por don Pedro de Alcantara García, 1 tomo pasta.... 4'00

Pedagogía, elementos por el Dr. Luis Parral, redactados conforme al programa oficial para el ejercicio escrito de oposiciones, 1 tomo rústica .. 5'00

Pedagogía General, tratado completo de educación cristiana, por don Simón Aguilar y Claramunt, 1 tomo rústica... 4'00

Pedagogía, historia Universal de la misma, sistemas de educación de todos los tiempos, por don Julio Paróz, 1 tomo pasta..... 5'00

Retórica y Poética, curso razonado por don Clemente Cortés, 1 tomo pasta .. 5'00

Seda, industria agrícola, por don Ramón Molina y Serrano, 1 cuaderno rústica .. 0'50

Su único hijo, novela por Leopoldo Alás (Clarín) 1 tomo rústica .. 2'00

Tabaco y el Café (El) estudio por don José Vilardebó y Morret, 1 tomo rústica .. 1'00

TIP. DE V. LINES.

LIMOSINA
DE OPPENHEIMER.

Bebida efervescente, Refrescante, Agradable.

VERDADERO DEPURATIVO DE LA SANGRE, espela la ACRIDUD y los HUMORES. Cura las INDIGESTIONES, las ENFERMEDADES del ESTOMAGO y del HIGADO, la BILIS, la GOTA, el REUMATISMO, la INFLAMACIÓN, la CALENTURA, la FIEBRE TIFOIDEA, la JAQUECA, la DISPEPSIA, el ASMA, los ECZEMAS y EMPEINES. Quita los BARROS y los GRANOS—previene las EPIDEMIAS y la FIEBRE AMARILLA. Depósito —3, San Street, Londres, y todas las Boticas.

GLYODINA
DEL DR. CLAYTON.

Tónico fosfo-ferruginoso, Renovador del Cerebro y de la Sangre. Cura la DEBILIDAD GENERAL, la ANEMIA, la CLOROSI, las ESCROFULAS, VIGORIZA el CEREBRO y los NERVIOS. Evita las CONVALESCENCIAS. DEVUELVE la JUVENTUD a los AGOBIADOS por CUALQUIER EXCESO. ENTONA el ESTOMAGO. Combate las EPIDEMIAS. Depósito —3, San Street, Londres, y todas las buenas Boticas.

AGUA DE CHAMILY.

La Delicia del Tocador.
La Mejor para el baño.
UNA FUENTE DE PLACER.

ZENO & Co., LONDRES.

EXTRACTOS PARA EL PAÑUELO DE ZENO & CO., LONDRES.

OPOFONAZ
DAPHNE WHITE ROSE YLANG.

Los mas suaves y persistentes.
Deposito en todos los buenos establecimientos.

¡CURACIÓN DE LOS TISICOS!
CREMA DE MALTA
CON ACEITE DE HIGADO DE BACALAO É HIPOFOSFITOS DE OPPENHEIMER.

AGRADABLE AL PALADAR COMO UN DULCE.

Posee todas las virtudes del Aceite de Hígado de Bacalao mas las de los Extractos de Malta y de los Hipofosfitos de Cal y de Sosa. Recetada por todos los facultativos, de fácil digestión, es tomada con gusto y soportada por cualquier enfermo. Sana las Ulceras pulmonares, cura la Tis, Bronquitis, Resfriados. Combate el Linfatismo, la Raquitis, la Escrofala, la Anemia. Salvación de los niños débiles. Depósito —3, San Street, Londres, y todas las Boticas.

BOTICA FRANCESA.  Establecida en 1868.

Propietarios: **Hermán y Zeledón, Farmacéuticos y Droguistas.**

Ofrecen sus bien preparadas especialidades, enumerando entre ellas su **Vino de Quina.** (Extracto vinoso aromático de las tres Quinas.) Tónico renovador por excelencia, valioso también como preventivos de fiebres palúdicas é infección de las miasmas. Ninguna persona expuesta a cambios rápidos de clima ó a los miasmas de las costas debería estar desprovista de este medicamento.

Vino de Quina ferruginoso. (El mismo, combinado con la sal más absorbible de Hierro.) ¡Alimento soberano de la sangre! Indicado en todos los casos de sangre rebajada, anémias, clorosis, debilidad general, etc. Regenera el corpúsculo rojo, principal elemento de la sangre.

Sirope de Zarparrilla fierro-yodado. Admirable combinación de elementos terapéuticos, indicado en la eliminación de virus venenosos, erupciones cutáneas y todas las impurezas de los humores. No solamente separa del cuerpo los venenos é impurezas, sino que á la vez reconstituye y vigoriza los fluidos vitales.

SUCURSAL de la Botica Francesa.
ESPARTA, COSTA RICA.

AGABA DE BECIBIB:

Jarabe de Blancard.—Emulsión de Scott.—Citrate de Magnesia.—Filderma.—Jarabe de Reuter.—Alcaloides, gran surtido.—Peptona seca de carne. Nitrito de Amilo.—Pastillas de clorato de Potasa.—Jarabe de Zarparrilla ferriorinado, excelente depurativo y renovador de la sangre.

ELIXIR ANTI-ASMÁTICO.

Esta magnífica preparación cura el Asma.—Todas las personas enfermas de esta penosa enfermedad que la han tomado, están hoy completamente curadas. Basta tomarlo con arreglo á las instrucciones que acompaña cada frasco. Precio de cada uno \$ 3-00.

Extracto de Malta.—Glyodina de Glyton.—Parches de Belladona. Porosos y fortificantes.

Los pedidos se despachan con exactitud, lo mismo que las recetas de los señores facultativos.

VINOS PARA MESA DE PURA UVA.
Barriles de 44 botellas \$ 20-00.

VENTAS AL POR MAYOR.

LLEGAN BIEN ACONDICIONADOS CON DOBLE FONDO.
NO DAÑAN EL ESTÓMAGO MÁS DELICADO. SE SOMETEN Á PRUEBA.

De las bodegas de **SEVIL HERMANOS Y Ca**
(TARRAGONA.)

Unico Agente en Costa Rica, Vicente Lines.

Monedas oro
de Costa Rica, se comprará una partida grande ó partidas pequeñas.

LIBRERIA ESPAÑOLA.



Geografía de Costa Rica
POR
Francisco Montero Yarrautes,

aprobada de texto para las escuelas de la República.

Tercera edición, aumentada y corregida.
1 TOMO RUSTICA 75 CTS.

UNA BASCULA FRANCESA
(NUEVA.)

En la que se pueden pesar hasta 500 kilos, ó 1,000 libras.

Vale \$ 145 en moneda del país.

OCASION

Se encuentran de venta EN ESTA LIBRERIA,
UNA VIRGEN INMACULADA CONCEPCION,
DE ESCULTURA.
PROPIA PARA UNA IGLESIA.
Vale \$ 150 en moneda del país.
MIDE 2 VARAS DE ALTO.

Un carretón Parisien
CON MUELLES.

Propio para cualquier comercio, almacén ó industria.

Vale \$ 250 en moneda de Costa Rica.

JAVIER DE MONTEPIN
COLECCION DE TODAS SUS NOVELAS TRADUCIDAS AL ESPAÑOL.
Cada tomo rustica \$ 1-00

Apartado 462.
Cable "Méndez."

Establecido en 1885.
San José, Costa Rica.

Jenaro Castro Méndez.

COMERCIANTE, COMISIONISTA,
IMPORTADOR Y EXPORTADOR.

Se encarga de la compra, arreglo y beneficio del café por cuenta de casas extranjeras y del país.

Acepta consignaciones de toda clase de mercaderías para la venta en privado ó en remate.

Se encarga de la Agencia de toda clase de periódicos, libros, folletos, música, etc. etc.

110, 118 Calle Central, Norte.